

東欧行政視察記

へその一

横芝町長
佐瀬哲司

徹底した質素儉約

県内市町村長による東欧五ヶ国への行政視察（県町村会主催）が五月上旬に実施され、五月晴れの空を悠然と舞う蝶のぼりの勇姿を後に、私も十日余り東欧州のいくつかの都市を視察する機会を得ましたので、これから数回にわたり、私なりに感じた諸外国の状況を記してみることにしました。

しかし、ほんの数日垣間見た程度のものの拙文であり、群盲象を撫するのぞしりをまぬがれぬやも知れませんが、見聞したところを卒直に記述するように心掛ける心算であります。

第一次の視察団十二名は、五月七日の午前八時半、成田空港へ集合し、所定の手続きを終え、特別待合室にて結団式。団長を今井長南町長に、また副団長を嘉瀬山武の連山が眼下に開けてきた。

禅寺湖上空に達した十五分後には、視界は良好となり、緑一面の日光の上空にまで達し、日本海に浮かぶ佐渡ヶ島が視界に入ってきた。この頃から気流が悪くなり、飛行機が左右に揺れ始めてきた。

思い出のソ連に感入

立派に見ええた。

モスクワには三つの飛行場があ

るが、この飛行場はモスクワオリ

ンピックのために急ピッチで改造

したとのことで、外見は立派なもの

りで、シベリアの都市の片鱗さえ

も見えず、残雪や川面の氷が寒々

しく目にうつるばかりで、北極に

近い無人地帯のコースを許可して

いるように思われた。

午後七時頃に夕食が出た。丁度、成田を発つてから八時間経過しており、日本は夕飯の時間だが、ソ連上空は時差が五時間ということで真昼間（現地時間午後三時）であった。

モスクワの近くにきたのか、山林や市街地が見られるようになつた。成田から九時間四十分、モスクワのセレネス空港に着陸した。

この空港の周辺は、白樺の森林地帯であり、小麦畠も青々として日本の気候よりは一ヶ月ぐらいは遅いような気がした。

終戦後、私はこのソ連で二年程抑留生活を送っていたが、その収容所がモスクワの東南六百キロのカザンという都市に近い所だつたので、当時のことが思い出され、いささか感慨深いものがあつた。

のだったが、内容的にはいかにも共産圏らしく、無駄なものは全くといっていいほどなく、最小限度の設備で徹底して節約している姿勢がうかがえ、これから私達が訪問する東ドイツやブルガリアなど共産圏の国で経験する総てを、この空港で感じとった。

ロビーや便所などには、電灯の器具はあっても、昼間は一切消し

てあり、最低限度必要な明るさがあればよいという観念のようだ。

便所の手洗い場などにも、使い古しの小さな石けんが二〜三個あるのみで、成田空港のようないくつかの設備は一切なく、トイレットペーパーもあらかじめハガキ大に切ってあり、紙質も日本の新聞

紙よりも粗悪で、その徹底ぶりに

共産圏の縮図

セレネス空港

この飛行場の建物は、新しくて

シベリアの上空を飛んでいるよ

うだが、ソ連は外国機の通過に相

の天候のため、離陸直後は雲海の

中で視界ゼロであつたが、日光中

フルトへ向かう。

出発時の成田空港は、小雨模様

の天候のため、離陸直後は雲海の

中で視界ゼロであつたが、日光中

えるのは原野とツンドラ地帯ばかり



【無駄なものはなく、最小限度の設備で徹底して節約しているモスクワのセレネス空港。売店の電灯はついているが、手前のロビーの電灯は消してある】

日本

せいたくさを痛感

飛行場に駐車していた四〜五台

ぐらいの貨物自動車も、さびの出た相当に古いもので、これが米国と並んで宇宙開発競争をする大国ソ連の姿かと疑うほどであった。

わが国を始め、世界各国に木材を輸出している一大資源国であるこの国のトイレットペーパー一つを比較しても、日本はこれでよい

のだろうかという心配が、私の脳裏を強烈に去來した。